
Les constituants du groupe nominal, 
genre et nombre du groupe nominal

 

On appelle groupe nominal (GN) un groupe de mots dans lequel

le mot le plus important est un nom. On appelle ce nom le nom

noyau, ex : Les histoires pressées.

Ce nom est presque toujours accompagné d’un déterminant : le,

la, l’, les, un, une, des, mon, ma, tes, notre, ce, cette, ces…

Le  GN  peut  comporter  également  d’autres  mots : un  ou

plusieurs adjectifs, un autre nom…

Dans le GN, on ne peut pas supprimer le nom noyau sans que

la phrase perde son sens.

On retrouve des GN dans les fonctions suivantes : sujet, groupe

verbal et complément de phrase.

1- Le nom

Un nom peut désigner une personne ( papa, maman, les enfants ),

un  animal (  singe ),  une  réalité  concrète (  pain ),  une  réalité

abstraite ( le temps ). 

Il existe des noms communs ( singe, réponse, jours, élève…) et

des noms propres (France, Mowgli, Léo…). 



2- Le déterminant  

 le,  la,  l’, les sont  des  articles  définis  (qui  désignent  une
personne ou une chose en particulier.)

 un,  une,  des sont des  articles indéfinis (notent le caractère
indéterminé.)

 mon, ma, mes, ton, ta, tes, son, sa, ses, notre, votre, nos, vos,
leur, leurs  sont des  déterminants possessifs  (renseignent sur
le possesseur.)

 ces, ce, cette sont des déterminants démonstratifs (localisent
dans le temps ou l’espace.)

Le  déterminant a  le  même  genre (masculin,  féminin)  et  le

même nombre (singulier, pluriel) que le nom qu’il précède.

Un nom est soit  masculin (un singe),  soit  féminin  (la fleur)  :

c’est le genre du nom.

Un nom peut être  au singulier  (  son  sac, un problème) ou au

pluriel (les chats, les enfants) : c’est le nombre du nom.

3- L’adjectif qualificatif      

Un groupe nominal  peut contenir un ou plusieurs  adjectifs qui

donnent des précisions sur le nom : la fleur rouge, les pauvres chats,

le beau pain doré et croustillant …

L’adjectif peut être placé avant ou après le nom. 

L’adjectif qualificatif s’accorde en genre et en nombre avec le nom

qu’il complète  :  les pauvres chats, une heure tardive.


